

XIX ASAMBLEA GENERAL DE LA UNIÓN DE CIUDADES CAPITALES IBEROAMERICANAS (UCCI)

Madrid, 4 y 5 de noviembre de 2021

ACTA DE LA SESIÓN

Los días 4 y 5 de noviembre de 2021, en la ciudad de Madrid, se celebró la XIX Asamblea General de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas.

A las 11:00 horas, en el Patio de Cristales de la Primera Casa Consistorial, en la Plaza de la Villa, y tras el acto de inauguración celebrado en el Salón de Plenos, dieron inicio los trabajos de la XIX Asamblea General de la UCCI.

(El listado de delegaciones de las ciudades se adjunta a la presente Acta como Anexo 1).

El Copresidente de la UCCI y Alcalde de Madrid, José Luis Martínez-Almeida, inició la sesión dando la bienvenida a los participantes y solicitando que constará en el acta de la sesión el recuerdo emocionado de nuestra organización a todos los que han fallecido a lo largo de la pandemia y la solidaridad con sus familiares y allegados. A continuación, cedió el uso de la palabra a la Secretaria General de la organización, Almudena Maíllo del Valle.

1. Lectura y aprobación, si procede, del Acta de la XVIII Asamblea General, celebrada en la ciudad de San José, los días 19 y 20 de abril de 2018.

La Secretaria General de la UCCI solicitó la aprobación del Acta de la anterior reunión de la Asamblea General, que había sido remitida previamente a las ciudades. Se aprobó por unanimidad de todos los asistentes.

2. Aprobación del Informe de Gestión 2018/2021.

La Secretaria General presentó el informe de Gestión, correspondiente a los años 2018, 2019, 2020 y 2021, apoyando su exposición en un *power point*, destacando que, en estos últimos tres (3) años la actividad de la UCCI se ha multiplicado por cinco (5) y las actividades se han reforzado con una elevada participación en cada una de ellas. Los lazos con las ciudades miembro también han salido fortalecidos en este periodo entre Asambleas, con la celebración de diversas reuniones de Alcaldes en las distintas regiones en que se organiza la UCCI.

Durante su intervención, la Secretaria General de la UCCI, Almudena Maíllo, señaló los principales hitos de la intensa actividad realizada en el período, destacando entre otros, la celebración que se hace cada 12 de octubre, del aniversario de la fundación de la UCCI.

Se han realizado 64 actividades en materia de política local (Comités Sectoriales, Seminarios web), de las cuales la mitad han sido *on-line*, debido a las circunstancias sobrevenidas por la situación excepcional de pandemia.

Se ha fortalecido la colaboración con otras entidades iberoamericanas y con diversas redes y organismos internacionales, para posicionar a la UCCI en los más importantes escenarios internacionales, intensificando nuestra labor y, por primera vez en la historia de la UCCI, en julio de 2020, participando en el Foro Político de Alto Nivel (HLPF) organizado por Naciones Unidas. También se ha reactivado la participación de la UCCI en el Consejo Económico y Social (ECOSOC) de Naciones Unidas, del que somos miembro con estatus consultivo desde 1989.

Hay que destacar la firma del Convenio de colaboración entre la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) y nuestra organización.

Se han buscado también colaboraciones con la sociedad civil, como con la Federación Iberoamericana de Jóvenes Empresarios (FIJE), con la Organización Mundial del Turismo (OMT), con la organización de Gobiernos Locales por la Sostenibilidad (ICLEI) y con la organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI).

Continuó con su intervención, la Secretaria General de la UCCI, detallando las acciones de cooperación técnica realizadas, que han supuesto el 21% de la actividad total de la UCCI, y remarcando la importancia de la puesta en marcha del Banco Iberoamericano de Buenas Prácticas, herramienta que va a recoger el gran acervo de conocimiento y las políticas públicas más sobresalientes de los gobiernos locales, junto con las iniciativas y acciones más relevantes que se darán a conocer al resto de ciudades, buscando posicionar el gran capital que tiene la región iberoamericana en su conjunto, para compartir con el mundo.

Se han generado también alianzas para el diseño de estrategias de gestión pública, como, por ejemplo, con la Organización Mundial de Turismo (OIT) y con la Unión Internacional de Transporte Público (UITP).

Otro de los ejes de trabajo centrales de la UCCI es la formación, habiéndose realizado en este periodo un total de veintiocho (28) actividades. Se han suscrito acuerdos de colaboración con Universidades e Institutos de Formación de reconocido prestigio, así como con la UITP-Academy. Con estas acciones de formación se ha llegado a más de tres mil (3000) beneficiarios en nuestras ciudades.

Continuó la intervención de la Secretaria General de la UCCI, en relación con las actividades de Comunicación, área que se ha reforzado y mejorado, además del diseño de una nueva página web, desde la que se accede a toda la información de la organización y de las ciudades miembro.

3. Aprobación del Informe Económico correspondiente a los ejercicios económicos del 2018 al 2020, así como la proyección presupuestaria para los años 2021 y 2022.

La Secretaria General de la UCCI, tras concluir la exposición del Informe de Gestión, prosiguió con el Informe Económico, también correspondiente a los ejercicios de 2018, 2019 y 2020, mediante un *power point*.

Indicó que las cuentas se sometieron a una auditoría externa, con resultado favorable. En estos años, los ingresos han procedido tanto de la subvención directa del Ayuntamiento de Madrid, como a través de acuerdos con otras instituciones.

En cuanto a los gastos de funcionamiento, la Secretaria General de la UCCI señaló que, en materia de personal y en relación con el incremento del 77% que se produjo en el periodo anterior (2016/2017), en este periodo el gasto de personal se ha reducido en un 75%, lo que no ha menoscabado la productividad, sino todo lo contrario, se ha aumentado la actividad en la organización, trabajando de manera más eficaz y eficiente.

También destacó que los gastos de funcionamiento son inferiores a los gastos de las propias actividades. Es una tendencia que hay que ir trabajando y siempre contado con el personal necesario para que se lleven a cabo todas las acciones.

En cuanto a los gastos para el siguiente periodo, 2021/2022, la clave es seguir con esa contención del gasto, reforzando la cooperación y la difusión de la cultura iberoamericana.

Finalizada la presentación de ambos informes, la Secretaria General y el Copresidente de la UCCI pidieron el voto a los asistentes para aprobar tanto el informe de gestión como el económico, los cuales quedaron aprobados por unanimidad.

(Se adjuntan los informes al Acta como Anexo 2).

4. Aprobar el Plan Estratégico UCCI para el periodo 2021/2024.

En este punto, la Secretaria General de la UCCI explicó que el Plan Estratégico de la UCCI 2021/2024 es un plan de todos, ya que desde las ciudades y a través de los coordinadores UCCI, se ha trabajado en el documento, presentando sugerencias y mejoras. Era importante establecer una hoja de ruta para ver hacia dónde tenía que ir la organización y para ello había que hacer un diagnóstico con todas las ciudades. Por ello, en el encuentro de coordinadores de febrero del 2020 se hizo ese diagnóstico, elaborándose posteriormente este plan estratégico con aportaciones de las ciudades, una estrategia final consensuada que marcará los pasos que debe seguir la UCCI en los próximos 4 años.

Los puntos por destacar del Plan Estratégico son la conservación de los valores de la organización: dignidad de la persona, cooperación, solidaridad y defensa de la democracia. También la UCCI va a seguir trabajando por dar a las ciudades instrumentos para mejorar la convivencia en libertad, la cohesión territorial y el desarrollo económico. La Unión debe de seguir siendo un referente a escala internacional en cuanto al importante patrimonio de conocimiento que posee en materia de política local en el ámbito iberoamericano. En el Plan Estratégico también se afianza el compromiso con las agendas internacionales: Declaración Universal de los Derechos Humanos y la Agenda 2030 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Con el Plan Estratégico se quiere hacer un fortalecimiento institucional de la UCCI: impulsando Iberoamérica como espacio líder a nivel político y cultural; potenciando la esencia y valores fundacionales de la UCCI; modernizando la estructura de la organización, haciendo más eficaces los comités sectoriales y grupos de trabajo; trabajando en una nueva agenda internacional; elaborando una nueva estrategia de comunicación y, especialmente, recogiendo el compromiso de continuar trabajando por la excelencia en la gestión, mediante el establecimiento de un marco de resultados.

Con esta estrategia la UCCI se marca nuevos retos: construir un auténtico espacio de reflexión y debate político, incentivando la participación de los Alcaldes; generar un nuevo modo de trabajar fomentando el diálogo y el consenso entre las ciudades UCCI; y ampliar el marco de actuación de la organización, liderando el impulso de nuevas acciones, como la difusión de la lengua española y de la portuguesa como mejor instrumento para transmitir los valores y la cultura común del espacio iberoamericano; realizar encuentros de alto nivel político sobre el desafío de las ciudades del futuro; firmar acuerdos y convenios con instituciones y organismos de naturaleza empresarial, académica y científica; modernizar la estructura de la UCCI; innovación y sostenibilidad como ejes transversales de la acción de la UCCI, impulsando acciones de cooperación; acciones de formación estableciendo acuerdos con universidades y, en definitiva, seguir avanzando en el posicionamiento internacional de la UCCI.

Concluida la presentación, la Secretaria General solicitó la posición de la Asamblea respecto a lo expuesto, quedando aprobado por unanimidad.

(Se adjunta el Plan Estratégico como Anexo 3 al Acta).

5. Aprobar el Avance de Programación de la UCCI para el periodo 2021/2022.

La Secretaria General de la UCCI informó de que el Avance de programación 2021/2023 ya había sido aprobado por el Comité Ejecutivo. Para la elaboración de la programación se tuvieron en cuenta las solicitudes e iniciativas de las ciudades, aunque es un programa que seguirá abierto y que se irá enriqueciendo con nuevas actividades que se vayan proponiendo. Indicó también la Secretaria General que, aunque la idea es retomar la presencialidad en las actividades, también se continuará con el formato virtual, porque de esta manera se llega a muchas más personas.

El Avance de programación se aprobó por unanimidad.

(Se adjunta el Avance de Programación como Anexo 4 al Acta).

6. Diálogo de Alcaldes.

Como novedad en esta Asamblea General, se incluyó el “Diálogo de Alcaldes”, para escuchar a las máximas autoridades de la UCCI y conocer cómo valoran la situación que se está viviendo con motivo de la pandemia, para determinar hacia dónde debe ir nuestra organización. Las intervenciones, moderadas por la Secretaria General de la UCCI, se realizaron, como es habitual, por orden alfabético de ciudades:

- **Andorra la Vella.** La Cònsol Major de Andorra la Vella, Contxita Marsoll, se dirigió a los asistentes y resaltó la importancia de poder encontrarse de manera presencial y compartir en estos foros entre Alcaldes. Destacó que Andorra fue la sede de la Cumbre de Jefes de Estado que, finalmente, como consecuencia de la pandemia, se celebró de manera semi presencial. Querían haber celebrado también la reunión del Foro Iberoamericano de Gobiernos Locales, que trunció la pandemia y que ahora se realizará en la ciudad de Santo Domingo, por lo que van a estar apoyando en todo lo que haga falta, incidiendo en que Andorra la Vella está muy comprometida con Iberoamérica.



Centró su intervención en la importancia del turismo en muchas de las ciudades iberoamericanas. La pandemia ha puesto en jaque a un sector esencial para las economías de los países iberoamericanos. Es la hora de reflexionar y potenciar algunos aspectos ligados a la innovación y a la sostenibilidad. La pandemia está poniendo a prueba a todas las sociedades, pero en Andorra la corresponsabilidad de todos los ciudadanos, del sector público y del sector privado, ha sido clave para que la recuperación vaya poco a poco. Reconoció también la labor de los funcionarios de los ayuntamientos que han estado en el día a día haciendo que todo siguiera funcionando. No se ha parado, la ciudad ha seguido funcionando, a pesar de las circunstancias. Se ha renovado la identidad corporativa de Andorra la Vella, poniendo en marcha una campaña de positivismo, que dice mirar hacia adelante, que es lo que toca hacer ahora.

- **Asunción.** El Intendente Municipal de Asunción, César Figueredo, inició su intervención manifestando que la pandemia había golpeado muy fuerte a todas las ciudades, pero que poco a poco se está saliendo de esta situación crítica. Asunción está retomando de a poco sus actividades. Han trabajado con el Gobierno de la nación para poder seguir dando servicios y, aunque los ingresos de la Municipalidad se vieron muy mermados, están superando ese proceso innovando con el sistema de auto-cajas (pago en cajeros automáticos)
- **Bogotá.** La Alcaldesa Mayor de Bogotá, Claudia López, resaltó que se había logrado sobrevivir a la mayor crisis que ha enfrentado la humanidad en su historia desde 1929. Las ciudades han tenido que enfrentar un desafío muy grande además de los desafíos que ya de por sí tiene una ciudad en su día a día. En Bogotá la pobreza se duplicó en un año. La pandemia ha provocado inequidades y desigualdades en jóvenes y mujeres. Los jóvenes no pueden ser la generación perdida post pandemia. Expresó que está orgullosa de su ciudad y que los ciudadanos aceptaron el sacrificio económico, pero ahora ya se están recuperando. Han alcanzado el 80% de la vacunación. La cooperación ciudad a ciudad es el mayor legado que ha quedado de esta pandemia. Nunca había tenido tanto diálogo y aprendizaje con colegas de todo el mundo. Destacó la idea de, para qué pedir consultorías cuándo se puede contar con tantos alcaldes y alcaldesas de nuestras ciudades para aprender.

Esta transformación, en el contexto de la pandemia, ha producido un cambio en Bogotá, permitiendo sacar adelante nuevas políticas como la del ingreso mínimo para que nadie pase hambre. Políticas locales que han incursionado en la educación superior, aunque no tengan competencias, en la constitución de una autoridad metropolitana de transporte, para transformar el sistema de movilidad de la ciudad de Bogotá (se está construyendo la primera línea de metro y en dos años se contratará la construcción de la segunda línea de metro; se seguirán construyendo ciclovías, nuevas líneas de cercanías, etc.). Y, por último, políticas de atención y cuidado a las mujeres a través del primer sistema distrital del cuidado para atender a las mujeres, sobre quienes recaen dichos cuidados y quienes hasta ahora no contaban con subsidios ni con la protección social necesaria.

- Brasilia.** Secretario de Estado de Cultura del Gobierno del Distrito Federal de Brasilia, Bartolomeu Rodrigues da Silva. En su intervención, el Secretario relató que la ciudad de Brasilia comenzó como un desafío. Coincidió con la Alcaldesa de Bogotá en que quién necesita consultores, si se puede contar con las ciudades para poder intercambiar opiniones e información. Hay que ser optimista y se está aprendiendo mucho y va a surgir una nueva forma de vivir. Vamos a ser más solidarios. Esa sensación de la solidaridad va a ser una necesidad ante todos nosotros. Somos más solidarios ahora. En el Distrito Federal el gobierno solo llevaba un año cuando llegó la pandemia y hubo que reprogramar todo lo que se tenía planificado. Algunas de las experiencias óptimas que se han realizado: en cuanto a la economía, se hizo una exención de impuestos, se crearon empleos, se redujeron costes, se creó un comité de emergencia contra la COVID, iniciativas y programas para dar productos básicos a toda la población, red de hoteles para dar acogida a las personas sin hogar, al igual que utilizando espacios públicos. Promoción y distribución de productos locales para las familias (programa un plato lleno, para dar comida a las familias y personas carentes de recursos, con 14 restaurantes que por un real ofrecen comida, desayunos por 50 céntimos de real y otras medidas que permitió que las personas en situación de calle tuvieran acceso a la comida de forma gratuita). En lo que se refiere a la cultura, nunca se han asignado tantos recursos a la cultura. Brasilia cuenta con el mayor programa de fomento e incentivación a la cultura de todo el país. Un programa que se realizó con la UCCI a través de los proyectos de cooperación, para promover la emancipación de los adolescentes. Como Capital Iberoamericana de las Culturas 2022 de la UCCI, invitó a todos a ir a Brasilia a participar en las reuniones y actividades que se realizarán. Destacó también la importancia del Banco Iberoamericano de Buenas Prácticas, que va a ayudar a todas las ciudades.
- Buenos Aires.** Subsecretario de Relaciones Internacionales, Francisco Resnicoff. Inició su intervención con un mensaje en video del Jefe de Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Horacio Rodriguez Larreta, quien envió un saludo a todos los asistentes y recaló que la solidaridad y la cooperación son fundamentales y que la UCCI ha sido, en estos momentos difíciles, una gran aliada para todas las ciudades de la organización. Ya en fase de recuperación, hay que priorizar las demandas de la ciudadanía, la acción climática y la sustentabilidad. Es el camino que empezó a recorrer Buenos Aires hace ya unos años. Se está rediseñando el espacio público, fomentando la movilidad sustentable y generando más espacios verdes.

Tras la proyección del vídeo, Francisco Resnicoff tomó la palabra y destacó la enorme resiliencia y la capacidad de aprendizaje que las ciudades han demostrado con esta crisis de la pandemia. En este periodo, independientemente del color político de las administraciones, las ciudades han creado un espacio de solidaridad e intercambio entre ellas. Ha habido un espacio de solidaridad entre todas las ciudades. Habría que aprovechar esa enorme capacidad de cooperación y colaboración que tenemos para ponerla al servicio de las ciudades. Ha habido un discurso después de la pandemia de cuál es el futuro de las ciudades, hacia dónde van las ciudades: parece que las ciudades, por la virtualidad, pueden perder población y la gente se va fuera, por lo que hay que pensar si las ciudades van a saber reinterpretarse y van a saber identificar cuáles son los nuevos hábitos, las nuevas costumbres de los ciudadanos para saber adaptarnos. Las

ciudades tenemos la responsabilidad de saber interpretar la agenda de futuro de nuestras ciudades y más ahora que la política está siendo muy cuestionada. Debemos saber interpretar hacia dónde van los hábitos y costumbres de nuestros ciudadanos. Ser jefes de la esperanza y generar una ilusión acerca de un futuro mejor. Las ciudades tienen una enorme responsabilidad, pero también hay una gran diferencia entre las ciudades y eso es el acceso al financiamiento, no todas las ciudades tienen el mismo acceso al financiamiento y con muchas complicaciones con los gobiernos centrales. Tratar como grupo de pensar cómo podemos mejorar el acceso al financiamiento de nuestras ciudades, tanto a nivel nacional como a nivel internacional. Por ejemplo, en cuanto a la agenda del cambio climático, muchas ciudades están pensando cómo van a alcanzar la neutralidad de carbono en los próximos 4 o 5 años, como las ciudades nórdicas, pero, por el contrario, muchas de las ciudades iberoamericanas, como decía la Alcaldesa de Bogotá, están pensando cómo comprar buses eléctricos o cómo hacer algún kilómetro de metro. En el momento que las agendas se vuelven tan divergentes, las discusiones se vuelven distintas, por lo que se tiene que lograr consenso de cómo acceder a financiamiento.

- **Cádiz.** Concejal de Presidencia, Francisco Cano López. En su intervención indicó que no quería entrar en datos de subvenciones y ayudas que han dado para poder sacar a flote a la ciudadanía en este periodo de pandemia. Se ha pedido paciencia y prudencia a la población porque la pandemia no está todavía vencida. Esta es una lucha colectiva, incluida la recuperación del bienestar y esta recuperación incluye a todas las personas, especialmente a los que necesitan cuidados, los que son más vulnerables. Esta pandemia nos ha convertido en más vulnerables e inseguros. Hemos experimentado la necesidad del otro. En Cádiz se trabaja por crear una ciudad de acogida, una ciudad inclusiva, de cuidados, diversa, y que entiende que no hay bienestar si el que está a tu lado sufre.
- **Guatemala.** Concejala de la Municipalidad de Guatemala, Alejandra María Paiz Samayoa. Indicó que las ciudades se han enfrentado a un nuevo reto con la pandemia. La Municipalidad de Guatemala asumió el mandato en enero de 2020 y a los 3 meses apareció el primer caso. Tuvieron que empezar a realizar un plan que tenía 3 fases: prevención, mitigación y reactivación. Se sanitizaron las calles y los mercados. Se entregaron alimentos a todas las familias que no tenían para comer. La segunda fase, la de mitigación, se comenzó con la vacunación puerta a puerta. El 92% de la población está ya vacunada. Se sigue con la prevención, se sigue mitigando, pero hay que seguir hacia delante y comenzar con la tercera fase de reactivación económica, apostando por la innovación, la movilidad sostenible y, especialmente, con el apoyo a los más jóvenes y a las familias.
- **La Habana.** Vicegobernador del Gobierno Provincial del Poder Popular de La Habana, Luis Carlos Góngora. En su intervención indicó que, en La Habana, aunque hay grandes profesionales médicos, se han pasado momentos muy críticos de casos, pero en las últimas semanas los casos han disminuido muchísimo. El personal de salud ha estado en primera línea realizando mucho esfuerzo. Esfuerzo también de los científicos cubanos para la creación de la vacuna, teniendo tres en uso. La Habana es la capital más vacunada del mundo. Los resultados se están notando y la ciudad de La Habana ya ha

levantado restricciones y se ha abierto como ciudad. Oficialmente el día 15 de noviembre, Cuba entera se abre al turismo y solo exigirá traer certificado de vacunación o prueba negativa de las últimas 48 horas. Destaca que la pandemia y el bloqueo que tienen desde Estados Unidos está haciendo todo más duro. El gobierno de La Habana está construyendo una nueva relación público-privada con sus actores económicos y hay un proceso de aprobación de pequeñas y medianas empresas, en las que el escenario de La Habana se va a modificar de manera considerable con el aporte del sector privado.

La Habana cumplió 500 años recientemente y se programaron muchas actividades que tuvieron que interrumpirse con motivo de la pandemia y que se están reactivando ahora. El gobierno de La Habana tiene actualmente 5 retos: lograr un esquema de movilidad urbana diferente; tarea vida; reconfiguración de la economía interna; transformación a gran escala de las pequeñas y medianas empresas en el escenario económico local; transferencia de competencias del gobierno central y gobierno provincial a los municipios.

- **La Paz.** Presidente del Concejo Municipal, Jorge Dulón. En su intervención, manifestó que el encontrarnos en este espacio en un momento de recuperación mundial, merece la cordial celebración y la ratificación de nuestro compromiso como autoridades, para generar más y mejores condiciones de bienestar en nuestras comunidades. La recuperación socioeconómica postpandemia de nuestras ciudades debe ser la brújula orientadora de nuestras acciones y de las agendas de trabajo coordinado que definamos adoptar en adelante. Para el caso específico de la ciudad de La Paz, un conjunto de proyectos viene siendo implementado por el Alcalde Iván Arias. Se está enfocando en precautelar la salud pública de los paceños y promover la necesaria reactivación económica de todos los sectores, bajo la premisa de poner a nuestra ciudad en movimiento. Se ha cubierto casi al 100% de la población con la primera dosis de la vacuna y al 82% con la segunda dosis. Hemos tenido la capacidad de trabajar con todos los niveles de la administración dejando de lado los colores políticos.
- **Lima.** Alcalde Metropolitano de Lima, Jorge Muñoz Wells. En su intervención, el Alcalde manifestó que podemos ayudarnos entre todos, podemos compartir ideas, hay que saberlas compartir para poder beneficiar a los ciudadanos. Buscar soluciones comunes a retos comunes. La pandemia ha hecho que nos detengamos y que repensemos nuestras ciudades. En Lima estamos preocupados por la lucha contra el cambio climático y también un tema que nos toca a todos nosotros, es el acelerado urbanismo que tenemos todos. Este proceso de urbanización se ha acelerado en los últimos tiempos. En Perú se han recibido más de 1.200.000 venezolanos que han emigrado y que no podemos brindarles los servicios que merecerían tener.

En Perú también está el tema de la inestabilidad política, pero a pesar de esto, la institucionalidad ha funcionado y funciona. Hay que mirar al futuro como dice el lema de esta Asamblea: *Ciudades por Iberoamérica: el futuro que nos une*. Hay que generar esperanza, estar cerca del ciudadano y tenemos que trabajar por y para ellos.

- Lisboa.** Presidente de la Cámara Municipal de Lisboa, Carlos Moedas. Inició su intervención trasladando su compromiso, como nuevo alcalde de Lisboa, de estar en este equipo de la UCCI. También el compromiso de la ciudad de Lisboa con la organización. Se están viviendo tiempos muy difíciles en los que el papel de las ciudades es principal. Los grandes retos que tenemos por delante solo los podemos solucionar con la cercanía que tenemos los gobiernos locales con los ciudadanos. En las ciudades la cercanía es muy importante. El tema de la digitalización está entrando fuerte, pero mantener lo físico es igualmente importante. El mundo digital debe tener nuestra marca como ciudades, siendo los idiomas portugués y español, herramientas fundamentales a mantener en el futuro y en ese espacio digital. En cuanto al reto de la lucha contra el cambio climático, las ciudades jugamos un papel muy importante, al contrario que hacen los países. El reto más complejo que tenemos es el de la democracia participativa y participada. Las ciudades lo han entendido mucho mejor que los países. Los ciudadanos deben participar contando lo que quieren, son las personas las que pueden traer las soluciones.
- Montevideo.** Viceintendenta de Montevideo, María Isabel Andreoni. Expresó el deseo de volver a poner en escena la cotidianeidad. La pandemia nos ha enseñado que hay que poner por delante principios como la colaboración, la solidaridad y la construcción del sujeto colectivo. Durante la pandemia, la Intendencia de Montevideo desarrolló el plan ABC (asistencia básica a la ciudadanía) que tuvo como principios rectores, la inclusión social, la equidad y la participación. Se tocó el eje social (nutrición, seguimiento a embarazadas, violencia doméstica, desarrollo económico, cultura, turismo). Envía un saludo especial a todos los productores y campesinos que han sostenido la ciudad sirviendo sus productos.
- Quito.** Vicealcaldesa del Municipio del Distrito Metropolitano de Quito, Brith Vaca. En primer lugar, trasladó el saludo del Alcalde Metropolitano de Quito, Santiago Guarderas. Están trabajando por la equidad, cómo se puede desarrollar y potencializar a sus conciudadanos. Se están centrando en la reactivación económica, pero sobre todo de los micro emprendedores y del trabajo autónomo, ya que la economía del país en general está basada en el comercio tanto al por mayor como al por menor. No tienen una industria fuerte. Algunas de las acciones emprendidas ha sido la vacunación puerta a puerta y establecer puntos de vacunación. Quieren adquirir una tercera certificación de la UNESCO como geoparque mundial. Quito está asentada sobre ocho (8) volcanes activos y quieren ser un atractivo turístico en todos sus aspectos. Van a construir un *hub* de ciencia en la zona norte de la ciudad, donde ya hay una cooperación con el gobierno de Corea, para convertir a Quito en la capital de la cultura científica y tecnológica. Le gustaría que se trabajara en la UCCI el tema de la salud mental, para compartir modelos y políticas sobre cómo hay que trabajar la salud mental después de todo este tiempo de confinamiento.
- Río de Janeiro.** Viceprefeito de la Ciudad Río de Janeiro, Nilton Caldeira. En su intervención indicó que se ha hablado de los retos para el 2021 y desde Río de Janeiro les gustaría destacar que, siendo una ciudad compleja, se ha conseguido la vacunación masiva, casi el 65% de la población está inmune. Se están teniendo números muy bajos de contagios. Se va a empezar a flexibilizar el día a día para que comience el crecimiento

de la ciudad. Los empleos que se están creando la mayoría son del sector servicios, que es del que principalmente depende la ciudad de Río de Janeiro. Hay que usar toda la capacidad para atraer inversión y empleo para recuperar los escenarios pre-COVID. Se van a desarrollar políticas innovadoras, muchas de ellas enfocadas a acciones contra el cambio climático y para tener una ciudad más verde e inclusiva. Río reconfirma sus compromisos internacionales con el desarrollo sostenible en 2022: se va a celebrar la *Conferencia Río +30 ciudades*, donde estarán gobiernos locales y sociedad civil, para hablar de cuestiones relacionadas con la sostenibilidad, resiliencia y clima. Destacó que también acogerán el *8º Foro Mundial del MUFPP (Foro Mundial del Pacto de Política Alimentaria Urbana de Milán)* para el desarrollo urbano, una gran unión de ciudades signatarias de ese compromiso internacional, que quieren desarrollar sistemas alimentarios sostenibles, seguros y diversos.

Elevó a la Asamblea General la candidatura de Río de Janeiro para la Vicepresidencia de Medio Ambiente y Sostenibilidad de la UCCI, donde trabajarán para crear estrategias innovadoras conjuntas para el medio ambiente. Se quieren estrechar los lazos de cooperación y amistad dentro de la región iberoamericana y quieren seguir contribuyendo a esta red para desarrollar colaboraciones y asociaciones para el desarrollo sostenible, inclusivo e innovador.

- **San José.** Alcalde de San José, Johnny Araya. Expresó su percepción de que la UCCI está recuperando el vigor y la dinámica con la que nació hace 40 años. Destacó que ha sido muy simbólico que se haya elegido el Salón de Plenos de la Plaza de la Villa, donde se fundó la UCCI hace 40 años para realizar esta Asamblea. Celebró la formulación de una estrategia que propone construir un perfil renovado de la UCCI. Esto tiene que ser un compromiso que debemos asumir colectivamente todos los que están aquí presentes. Es un reto importante en este momento histórico, que podamos fortalecer ese espacio compartido que requerimos las ciudades capitales iberoamericanas, que nos permite prescindir de muchos consultores y asesores y trabajar en este espacio compartido llamado UCCI.

Indicó que le complacía ver que en la estrategia se habla de un conjunto de valores que debe tener la organización, siendo uno de ellos el compromiso con la equidad. Es muy importante, en este momento, que se haya incorporado ese como uno de los valores principales de la UCCI. Todos somos conscientes de que a los gobiernos locales nos tocó jugar un papel de primer orden en la crisis sanitaria. Nos tocó ser piezas vitales en cada uno de los engranajes de nuestros países. El protagonismo de los gobiernos locales ha sido primordial para salir de la crisis de la pandemia. Los gobiernos nacionales dictaban medidas, pero las ciudades éramos las que teníamos que implementarlas. Hay que seguir atendiendo a la pandemia. Pero hay que plantearse nuevos retos de cara al futuro, entre ellos, la reactivación de la economía. Hay que ser creativos para buscar el resurgimiento de nuevos emprendimientos, ser capaces de generar empleo; otro reto sería el de que hay que contribuir a disminuir la desigualdad social absolutamente acentuada por la pandemia. América Latina es una de las regiones más desiguales del mundo. Como tercer reto, con relación al cambio climático, tienen que generarse compromisos sinceros de las ciudades para enfrentar el cambio climático. Hay que

proteger el medio ambiente. No hay nada más depredador para el medio ambiente que la pobreza. Si queremos combatir el cambio climático hay que combatir la pobreza.

- **San Juan.** Alcalde de San Juan, Miguel Romero. En su intervención, indicó que las ciudades son las que han tenido que atender, según los recursos que tiene cada una de ellas, todas las cuestiones que han surgido con la pandemia. Quiso compartir una reflexión, pues él, que ha servido en todos los niveles de un gobierno constitucional, tiene que reafirmar que el nivel operacional funcional de mayor resultado es el nivel municipal. A nivel estatal o central se dan reglamentos, políticas públicas, pero a nivel municipal, funcionar es trabajar a base de resultados. Se debería proteger la autonomía municipal. En Puerto Rico hubo dos terribles huracanes en 2017 que afectaron al 100% del territorio y de la población. Dos años más tarde tuvieron terremotos que devastaron la parte sur del país en municipios cuyos alcaldes, a un coste político muy alto, tuvieron que hacer frente a esos desastres y, después, la pandemia, por ello se constata que las municipalidades son aquellas bases de gobierno que pueden responder más rápidamente a las emergencias. Y aunque todavía estamos en pandemia, sí que podemos estar ya en el epílogo de esas consecuencias más graves y aquí los alcaldes debemos tener liderazgo para adaptarnos a esas consecuencias de la pandemia, sin nunca olvidar uno de los principios que están recogidos en los principios de esta institución, y que es que el ciudadano es el centro de las políticas. Tenemos que proteger los derechos humanos, la dignidad de la persona y velar siempre por los derechos de los más vulnerables. Y no olvidar la solidaridad entre ciudades, que está aquí presente, compartiendo conocimientos y experiencias (buenas prácticas) y tendiéndonos la mano cuando se necesite.
- **San Salvador.** Alcalde de San Salvador, Mario Durán. En su intervención, explicó que en su país estuvieron haciendo acciones contra la pandemia muy rápido. Somos un país pobre, pero empezamos a cambiar la dinámica de pedir y ayudamos a países vecinos. Solo teníamos treinta y dos (32) unidades de cuidados intensivos y pasamos a contar con dos mil (2000). Se mejoró todo el sistema de salud. Hoy por hoy todos los estudiantes tienen computadoras, porque pensamos que eso es el futuro. Tenemos que estar decididos a tomar decisiones para poder cambiar nuestras ciudades. El Salvador es un país pobre con muchas necesidades y hay que plantearse cómo sacar adelante el país. Así, en cuanto a la transformación de la economía del país, El Salvador apostó por la criptomoneda para generar ingresos económicos -al desaparecer el colón salvadoreño- siendo el primer país en usar el *bitcoin* como moneda legal. Con la pandemia hemos aprendido que la solidaridad es el futuro y la única forma de salir adelante.

La Secretaria General de la UCCI, Almudena Maíllo, tomó la palabra para dar por concluida la sesión de mañana e invitó a los asistentes a salir, para tomar la foto de familia de la reunión, en la Plaza de la Villa y después asistir a la comida ofrecida por la organización, indicando que, al regreso, continuarían las intervenciones de las delegaciones.

A las 16:20 horas se retomaron los trabajos de la Asamblea General y comenzó la sesión de la tarde. Con la moderación de la Secretaria General de la UCCI, Almudena Maíllo, se retomaron las intervenciones en el Diálogo de Alcaldes.

- **Santo Domingo.** Alcaldesa de Santo Domingo, Ayuntamiento del Distrito Nacional, Carolina Mejía. En su intervención, destacó que su gestión como alcaldesa nació con la pandemia. Señaló que en estos momentos toca repensar lo que está ocurriendo en nuestras ciudades. Durante la pandemia nos enfocamos en cuidar de nuestra gente y todos estos meses pensando en eso y ahora todo gira alrededor de cómo sentirnos mejor en nuestras ciudades. Tenemos que repensar las ciudades. Después del encerramiento obligado, sobre la base de diferentes premisas como la aprobación del plan estratégico al 2030 de acuerdo con los ODS y a una ordenanza de las aceras, nos pusimos a pensar en cómo podemos lograr que los capitalinos se puedan sentir más cerca de nuestra ciudad, de nuestro espacio público.

En la reunión que se hizo en Santo Domingo vimos importante el desarrollo en nuestras aceras, como un mecanismo de bienestar y de desarrollo económico de nuestra ciudad. En el caso particular de Santo Domingo, el espacio público es el que está llamado a ser más democrático, más inclusivo. Con la reconstrucción de aceras conseguimos conectar muchos puntos de la ciudad. El desarrollo urbano genera un gran impacto en las ciudades.

- **São Paulo.** En primer lugar, se proyectó un vídeo del Prefeito de São Paulo, Ricardo Nunes, quien habló de su compromiso con la Agenda 2030. Resaltó el compromiso de su ciudad para disminuir las desigualdades y centrarse en la recuperación económica. Piensa en un desarrollo sostenible, inclusivo, sin dejar a nadie atrás.

A continuación, tomó la palabra la Secretaria Municipal de Relaciones Internacionales de la Prefeitura de São Paulo, Marta Suplicy. Destacó que la ciudad de São Paulo ha estado manteniéndose muy activa en la esfera internacional. Habló de la diplomacia urbana como la herramienta que tienen las ciudades para transformar las agendas internacionales. Han trabajado intensamente con las redes de ciudades más importantes, por eso São Paulo confiere gran importancia a este tipo de reuniones, como la Asamblea General de la UCCI. Para los próximos años van a ser sede de importantes citas y van a estar implicados en distintas reuniones de nivel internacional. Informó de que se está participando en proyectos de cooperación con otras ciudades y en grupos de trabajo. El compromiso con la UCCI es fuerte y se seguirá trabajando.

En cuanto al cambio climático, el compromiso de la ciudad es muy fuerte. En 2022 quieren ser Capital Verde Iberoamericana, porque están apostando por las zonas verdes. En relación con la COVID, São Paulo está a la cabeza en vacunación del país, con el 100% de la población vacunada con las dos dosis. También se están centrando en el cuidado de la gente y de su salud mental.

En relación con la Movilidad, están cambiando los autobuses a eléctricos. La recuperación económica sostenible alienada con la Agenda 2030. Popularizar los ODS para que estén presentes en la vida cotidiana de los brasileños. Lucha contra el racismo estructural. Se van a formar a los profesores para luchar en las escuelas contra el racismo estructural. Se busca la igualdad racial. Ser una sociedad más sostenible y más socialmente justa.

- **Sucre.** Secretario General y de Gobernabilidad, Roberto Aracena. En su intervención expresó que en 2019 Bolivia tuvo una crisis política y social de enfrentamiento entre hermanos. Después vino una crisis económica y después la crisis sanitaria. Había que afrontar tres crisis al mismo tiempo, por ello se hizo un plan que incluía las tres "R": recuperación, reactivación y reproducción. La actual administración lleva trabajando solo seis (6) meses en el gobierno municipal y en primer lugar se ocuparon de la crisis sanitaria, con medidas para contener y mitigar la enfermedad (el alcalde es médico y fue director del servicio departamental de salud y del hospital público más grande, por lo que eran conscientes de las medidas a adoptar). Se hicieron varias brigadas para enfrentar la crisis, triajes, toma de muestras, promoción de la vacunación. Actualmente se está en una fase de recuperación de la economía, todavía no se está reactivando, pero sí se han generado una serie de medidas desde el gobierno municipal, como en cuestión de tributos, donde se generaron medidas de excepción y de motivación a los ciudadanos. Ahora se está reactivando el tributo del ciudadano al gobierno municipal. En paralelo se ha trabajado en la estabilidad política. Fruto de la crisis política, el alcalde propuso una solución institucional, trabajar con todos y para todos. Se está trabajando paulatinamente en que los ciudadanos recuperen la confianza en las autoridades, confianza en la institución.
- **Tegucigalpa.** Vicealcaldesa del Distrito Central, Tegucigalpa-Comayagüela, Eva del Carmen López. Indicó que Tegucigalpa ha sido Vicepresidencia de la región de Centroamérica, México y El Caribe desde 2018, lo que determinó hacer los mejores esfuerzos para impulsar estrategias que, de común acuerdo, se realizaron a través de la Secretaría General de la UCCI y del Ayuntamiento de Madrid, ofreciendo proyectos de cooperación integral entre las ciudades UCCI, para ofrecer soluciones a la mejora de la capacidad institucional de las municipalidades, como una herramienta estratégica para el desarrollo de las ciudades con calidez humana, moderna, sostenible, segura e inclusiva. Una de las gestiones realizadas fue la visita a la ciudad de La Habana, buscando el acercamiento de la ciudad a la Vicepresidencia y a la organización. Se alcanzó con éxito la integración y con una respuesta firme del Sr. Reinado García Zapata, Gobernador de La Habana, en participar activamente en la UCCI.

La pandemia de la COVID ha puesto a prueba a todos los gobiernos para tratar de controlar el impacto de la crisis provocada. Los administradores de las ciudades tenemos que poner en valor la solidaridad de la cooperación internacional, fomentar el intercambio de buenas prácticas y lograr la mayor eficacia de manera regional, global y sostenible, con las medidas de distinta índole que se adopten.

Son muchas las capacitaciones que a lo largo de estos meses de pandemia se han realizado a través de la UCCI, lo que contribuye a un intercambio de experiencias muy rico. Desde la región de Centroamérica, México y El Caribe, en la XXVIII Reunión de Alcaldes y Alcaldesas de la región, se reafirmó el compromiso con los ideales de la organización, comprometiéndose a participar activamente manteniendo el espíritu de hermandad, colaboración y solidaridad entre nuestros gobiernos locales e impulsar una prosperidad urbana integral conforme a los ODS, dentro de la nueva normalidad y en consonancia con la Agenda 2030 y Nueva Agenda Urbana.

Concluidas las intervenciones de las ciudades, la Secretaria General de la UCCI, Almudena Maíllo, prosiguió con el siguiente punto del orden del día de la Asamblea General.

7. Nombramiento de cargos directivos para el periodo 2021/2023 (Copresidencia y Vicepresidencias).

La Secretaria General agradeció al Comité Ejecutivo saliente por su trabajo, antes de enumerar quiénes asumirían los cargos en este nuevo período.

(Se adjunta el documento como Anexo 5 al Acta).

La Secretaria General solicitó la confianza de los asistentes hacia la candidatura presentada que incluía su disposición para asumir un nuevo mandato al frente de la Secretaría General de la UCCI. La propuesta quedó aprobada por unanimidad.

A continuación, la Secretaria General de la UCCI cedió el uso de la palabra a los nuevos Copresidentes:

- **Alcalde de San José de Costa Rica y Copresidente de la UCCI, Johnny Araya Monge.** Agradeció la confianza a todo el plenario por su elección para copresidir la organización, de la que se siente parte desde hace muchísimos años. A todas las ciudades de la organización nos unen raíces importantes. Todas las capitales iberoamericanas tenemos una historia compartida. No podemos pensar en América Latina y El Caribe sin pensar en España y en Portugal y al revés, no se puede pensar en España y en Portugal sin pensar en América Latina y El Caribe. Asume esta Copresidencia con mucha ilusión y optimismo, sabiendo que la UCCI comienza a vivir una nueva etapa, donde tiene una enorme responsabilidad de convertirse en ese gran espacio compartido que necesitan las ciudades capitales iberoamericanas.
- **Alcalde de Lima y Copresidente de la UCCI, Jorge Muñoz Wells.** Agradeció la confianza depositada y expresó que hará un trabajo con la máxima fortaleza para llevar a cabo la misión encomendada. Son cuatro (4) retos importantes los que hay que cumplir: salir de la pandemia; reactivar la economía; desarrollar las ciudades para los ciudadanos y que vivan con dignidad; generar esperanza y soluciones para la gente. Estos son elementos comunes que se han mencionado en las disertaciones de cada uno de los miembros de la Asamblea, pero tiene que haber un compromiso de acción y se tiene que traducir en el fortalecimiento institucional de la UCCI. Unidos vamos a ser mucho más fuertes, porque así se cumplirá el objetivo decimoséptimo de los ODS, la generación de las alianzas. Lo recorrido es importante, pero más importante el camino por recorrer.
- **Alcalde de Madrid y Copresidente de la UCCI, José Luis Martínez-Almeida.** En su intervención, expresó que la persona tiene que ser el centro de nuestras políticas y ahí debemos concentrar todos nuestros esfuerzos. No debemos olvidar desde nuestras responsabilidades institucionales es que tenemos la competencia de cuidar a las personas y de dotar a las personas de las oportunidades que cada uno merecen para poder tomar las decisiones que crean mejores para su vida. El municipalismo nunca ha

tenido tanta importancia ni tanta repercusión como ahora, y hacerlo en favor de las personas que están esperando la respuesta y que merecen que les demos esas respuestas.

Indicó que durante la Asamblea se había sentido partícipe de retos comunes y conocer otras visiones distintas de la que tenía, lo que es muy enriquecedor para poder afrontar esos retos y mejorar las condiciones de los madrileños. No solo sabemos los retos a los que nos enfrentemos, como la sostenibilidad y la lucha contra el cambio climático, que han sido los más nombrados, la preocupación social, la lucha contra la desigualdad. Me quedo con que también con respecto que no estén en Madrid, tomamos nota porque tenemos capacidad de ayudarnos. Las ciudades tenemos una oportunidad única de reivindicarnos como esa administración que de verdad entiende que la política es cercanía, que la política requiere soluciones nuevas, que la superación de las discordias y de los enfrentamientos viene precisamente de la calidad del entendimiento, del diálogo de la convivencia, de la concordia. Debemos superar nuestras diferencias para encontrar las soluciones que los ciudadanos necesitan y desde ese punto de vista, la UCCI goza de mejor salud que nunca y tenemos una hoja de ruta marcada, sabemos hacia dónde nos tenemos que dirigir y la seguridad de que tenemos una red de ciudades que, estemos donde estemos, podemos contar los unos con los otros para encontrar las mejores soluciones.

8. Ruegos y preguntas.

En este último punto del orden del día pidió la palabra la Alcaldesa de Bogotá, Claudia López, para poner en conocimiento de los asistentes que la ciudad de Bogotá va a ser sede regional de la *Conferencia Global de Mujeres*, en julio de 2023. Invitó a todas las ciudades e indicó que el tema de la perspectiva de género del cuidado es muy importante y deberían involucrarse todos.

Quiso dejar la propuesta a UCCI de hacer esta innovación, crear el reconocimiento/galardón de *Capital Iberoamericana del Cuidado*, ya que es un tema central de nuestras agendas.

El Secretario General y de Gobernabilidad de Sucre, Roberto Aracena, también pidió la palabra para informar de que, en el año 2025, Bolivia celebrará el Bicentenario de su creación como país y solicitó que se considere la postulación de Sucre como *Capital Iberoamericana de las Culturas para 2024*.

El Secretario de Estado de Cultura del Gobierno del Distrito Federal de Brasilia, Bartolomeu Rodrigues da Silva, pidió la palabra para recordar, como Vicepresidencia de Cultura de la UCCI, lo que decía la Carta de los Ministros de Cultura del G-20 en Roma, sobre el valor intrínseco que tiene la cultura para la recuperación social, que es común para todos los países y aún más la importancia que tiene ésta para la salud mental y más en estos momentos que nos estamos preparando para retomar las cosas.

Por último, intervino nuevamente la Secretaria Municipal de Relaciones Internacionales de la Prefeitura de São Paulo, Marta Suplicy, para hacer una propuesta para UCCI y para las ciudades capitales iberoamericanas en relación con el medio ambiente, porque las ciudades estamos lejos de las decisiones que se tomen en Glasgow (donde se estaba celebrando la reunión de la COP26).

Propuso pensar en la creación de un fondo internacional con los países ricos, para los países ricos y también para los países en desarrollo. Un fondo para que los países ricos hagan lo que tengan que hacer en su ciudad y para que los países pobres sigan haciendo transformaciones. Nuestra propuesta sería algo diferente a todo lo que se escuchó hasta ahora.

Tras concluir estas intervenciones y sin haber más peticiones de uso de la palabra, siendo las 17 horas y 18 minutos, la Secretaria General de la UCCI levantó la sesión.



Fdo.: Almudena Maillo del Valle
Secretaria General de la UCCI



Vº Bº

José Luis Martínez-Almeida Navasqués
Alcalde de Madrid
Copresidente de la UCCI

Nota: los anexos citados integran el Acta de la Sesión en su versión electrónica, disponible en www.ciudadesiberoamericanas.org